

COMUNICADO DE PRENSA

Texto no oficial destinado a la información

UNCTAD/PRESS/PR/2009/041
08/09/09

Según informe de la UNCTAD, 2009 es el año con peores resultados para la economía palestina y las políticas que la afectan

Se calcula que el costo económico de la vasta campaña militar israelí en Gaza se elevó a 4.000 millones de dólares, casi el triple del tamaño de su economía; en los últimos nueve años, el PIB per cápita registró un descenso del 34%; el déficit comercial con Israel superó en un 140% los 1.900 millones de dólares de apoyo recibidos de los donantes en 2008

Ginebra, 8 de septiembre de 2009 - Según el informe de la UNCTAD, la economía del territorio palestino ocupado afronta dificultades sin precedentes, debido al estricto bloqueo israelí, a las restrictivas políticas de ocupación, a una base productiva debilitada y a la deformación económica estructural.

Según el **Informe sobre la asistencia de la UNCTAD al pueblo palestino, 2009**, la devastación de Gaza y su economía ha sumido a 1,5 millones de palestinos en niveles de pobreza nunca antes registrados. Agrega que no se ha observado ninguna modificación de la política económica israelí hacia el territorio palestino ocupado en las últimas cuatro décadas, pide un audaz cambio de la orientación del desarrollo económico de Palestina y exhorta a los donantes a que cumplan sus compromisos con el territorio palestino ocupado.

Erosión de la base productiva y de recursos naturales de la economía

El informe afirma que en 2008 la economía palestina perdió terreno por noveno año consecutivo. El 2% de crecimiento económico de ese año se tradujo en un descenso de la tercera parte del producto interno bruto (PIB) per cápita entre 1999 y 2008, a pesar de las amplias reformas realizadas por la Autoridad Palestina y el considerable apoyo de los donantes, que se elevó a 1.900 millones de dólares en 2008. El deterioro de la economía se debe a la política de bloqueo de Israel, la erosión de la base productiva de Palestina, la pérdida de algunas de las tierras más fértiles del territorio y de recursos naturales debido a la "barrera de separación", y la ampliación de las actividades de los asentamientos. Debido a las restricciones sistemáticas impuestas por la política de ocupación, el desempleo aumentó al 32%, o sea más de un 10% entre 1999 y 2008. La pobreza siguió extendiéndose y profundizándose: el 57% de los hogares del territorio palestino ocupado vivía en la pobreza en 2007, en comparación con un 20% en 1998. El déficit comercial llegó a la cifra sin precedentes de 79% del PIB. El déficit comercial con Israel ascendió por sí solo a más del 140% de la ayuda total de los donantes a la Autoridad Palestina en 2008, y a más del 70% del déficit comercial general.

Devastación de Gaza: otro golpe a una economía asolada por la guerra

Según el informe, Gaza se ha visto desproporcionadamente afectada por la política de ocupación debido al estricto bloqueo israelí desde mediados de 2007 y a la campaña militar de Israel iniciada el 27 de diciembre de 2008. Se calcula que las pérdidas económicas causadas por la campaña fueron de 4.000 millones de dólares, casi el triple del tamaño de la economía de Gaza. Las condiciones de vida y el acceso a los medios de subsistencia están en su nivel más bajo desde 1967, y la pobreza afecta al 90% de la población.

Tras la resolución 1860 del Consejo de Seguridad, de 8 de enero de 2009, el 18 de enero se decretó una frágil cesación del fuego, pero no se levantó el estricto bloqueo de Gaza. Como se observa en el informe, a pesar de que en la conferencia celebrada en Sharm-El-Sheikh (Egipto) en marzo de 2009

los donantes se comprometieron a aportar 4.500 millones de dólares para apoyar el plan palestino de recuperación y reconstrucción, aún no se han iniciado los desembolsos, la economía local de Gaza sigue afectada por el bloqueo y se está a la espera de que se inicie la reconstrucción. En el informe se pide un aumento de la ayuda para revitalizar la debilitada base productiva. También se señala que son necesarias medidas inmediatas y urgentes para poner fin al asedio de Gaza. Se insiste en que estas medidas son necesarias pero insuficientes para sacar a Gaza de la pobreza en la que se halla y se observa que, para lograr una recuperación sostenible, las autoridades palestinas deben disponer de todo el abanico de instrumentos de política económica.

No se observan cambios de fondo en la política económica de Israel hacia el territorio palestino ocupado en las últimas cuatro décadas

El informe sostiene que, si bien la atención de la UNCTAD y la comunidad internacional se concentra actualmente en "crear condiciones que permitan establecer un Estado palestino soberano y viable", las dinámicas del conflicto y los efectos de la ocupación prolongada han socavado esta tarea. Las estrategias sucesivas de los gobiernos de Israel hacia la economía palestina han sido el principal determinante del desarrollo económico de Palestina. La política israelí antes de Oslo (1993) se caracterizaba por una estrategia de integración destinada a extraer mano de obra, tierras y otros recursos del territorio. Esta política impidió el desarrollo económico independiente de la economía palestina y aumentó su vulnerabilidad frente a las medidas económicas, políticas y de seguridad de Israel.

Según el informe, lejos de promover la integridad económica y territorial palestina, los Acuerdos de Oslo afianzaron una integración desequilibrada de la economía palestina con la economía israelí más avanzada. Al mismo tiempo, se intensificaron las medidas de separación física, a medida que se ampliaban las políticas israelíes de asentamiento y bloqueo. La esperada convergencia de las dos economías sigue siendo una ilusión. La divergencia entre ambas ha sido tan notoria en las últimas tres décadas que el PIB per cápita de Israel, que septuplicaba al del territorio palestino ocupado, pasó a ser 14 veces superior a este. El resultado neto de cuatro décadas de ocupación es la ampliación de los asentamientos y controles israelíes, junto con la reducción del espacio de política económica, el territorio físico y el acceso a los recursos naturales y económicos de Palestina.

En el informe se afirma que un examen de los informes de la UNCTAD de los últimos 25 años sobre el tema revela la necesidad de un cambio audaz con respecto al enfoque tradicional y dominante de la política económica, que no ha cuestionado el contexto, las restricciones ni las políticas de la ocupación. Resulta imperativo plantear un modelo alternativo que reconozca las realidades de la economía palestina y la incompatibilidad evidente entre la ocupación y el desarrollo.

En el informe se aboga por la adopción de una iniciativa para definir una estrategia económica palestina orientada a la soberanía y la paz, para que Palestina ejerza su derecho a la libre determinación económica y política, de conformidad con las resoluciones pertinentes de las Naciones Unidas. Esto requiere un cambio de las dinámicas de la política económica palestina, de aquellas supeditadas a las exigencias de la ocupación a otras basadas en las prioridades y aspiraciones de desarrollo del pueblo palestino. Este reposicionamiento estratégico debe orientarse a restablecer la integridad territorial, responder a las necesidades específicas de una economía asolada por la guerra y sentar las bases de un futuro Estado viable, con arreglo a las resoluciones de las Naciones Unidas. Uno de los foros multilaterales en los que podrían abordarse estos objetivos es la Organización Mundial del Comercio (OMC). La nueva estrategia económica palestina debería, entre otras cosas, prever que se estudie cuanto antes la posibilidad de aceptar a Palestina como territorio aduanero independiente administrado por la Autoridad Palestina y, por consiguiente, como observador en la OMC. Esto permitiría volver a anclar la autonomía nominal de la economía en un marco cooperativo y multilateral, en vez de en el marco bilateral disfuncional actual.

Respuesta de la UNCTAD

En respuesta a la profundización de la crisis humanitaria y económica en Gaza, la Secretaría de la UNCTAD ha formulado un conjunto de medidas de emergencia para apoyar la labor de rehabilitación y reconstrucción en curso. Las medidas constituyen un programa que crea sinergias entre las

necesidades de emergencia y los objetivos estratégicos de desarrollo, en el marco de un plan multianual flexible.

Se está avanzando en la aplicación de un proyecto destinado a promover políticas económicas y comerciales subregionales orientadas al crecimiento para lograr los Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM) 1 y 8 en el territorio palestino ocupado y otros cinco países árabes. El ODM 1 es erradicar la pobreza extrema y el hambre y el ODM 8 fomentar una alianza mundial para el desarrollo.

A pesar de las condiciones adversas, la aplicación del proyecto de la UNCTAD destinado a modernizar la aduana palestina (SIDUNEA) ha registrado notables avances. En preparación de la plena aplicación del sistema en todas las oficinas de aduana, en junio de 2009 se configuró y empezó a aplicar el nuevo SIDUNEA Mundo, que constituyó la primera aplicación de administración pública en línea en el territorio palestino ocupado.

En octubre de 2008, la secretaría estableció el Consejo Palestino de Cargadores, con miras a facilitar el comercio palestino. El Consejo es actualmente una dinámica institución del sector privado dotada de una dedicada junta directiva, con la que la secretaría sigue cooperando en función de las necesidades. No obstante, el bloqueo de Gaza ha confinado los avances del Consejo a la Ribera Occidental.

Se está colaborando con el Ministerio de Economía Nacional para apoyar los esfuerzos de la Autoridad Palestina en materia de formulación estratégica de políticas económicas y de integración del territorio palestino ocupado en el sistema multilateral de comercio. La escasez de fondos sigue afectando al Programa de retención de inversiones y el programa de apoyo al desarrollo de las pequeñas y medianas empresas (EMPRETEC Palestina).

Para más información, sírvanse dirigirse a:

Oficina de prensa de la UNCTAD

T: +41 22 917 5828

E: unctadpress@unctad.org

Web: www.unctad.org/press